

EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

JUEVES 14 DE NOVIEMBRE DE 2019 • AÑO CIII TOMO VI, NO. 37,325 • CIUDAD DE MÉXICO 68 PÁGINAS \$15.00

UN TRIUNFO QUE VALE DOBLE

María de los Ángeles Ortiz le dio a México el primer oro en el Mundial de Paratletismo 2019 y obtuvo su boleto a los Juegos Paralímpicos de Tokio 2020.

ADRENALINA | PÁGINA 11



EL TORO AQUÍ YA ES INMORTAL

Fernando Valenzuela, el legendario pitcher de los Dodgers, entró al Salón de la Fama del Beisbol Mexicano por sus logros en Grandes Ligas, que aún no lo han immortalizado.

ADRENALINA



TODOS QUIEREN A JUANES

El colombiano fue reconocido como Persona del Año, previo a la entrega del Grammy Latino. Estrellas como Rosalía y Juan Luis Guerra cantaron sus éxitos.

FUNCIÓN



Foto: Reuters

“VOLVERÉ A BOLIVIA... SI ME LO PIDEN”

Evo Morales convocó a un diálogo nacional en Bolivia para pacificar al país tras su renuncia. Afirmó que después de su reelección vio indicios de deslealtad en su círculo más cercano. Ayer, el gobierno capitalino lo nombró Huésped Distinguido.

Jeanine Áñez, autoproclamada presidenta de Bolivia, pidió ayuda a la Policía y al Ejército para frenar las protestas en el país.

La Segob anunció que Morales tiene una visa humanitaria y que el mismo estatus se dará a sus familiares, si es que llegan a México.

PRIMERA | PÁGINA 24

Pemex no pagará por ciberataque

LÓPEZ OBRADOR: HACKEO NO FUE TAN GRAVE

Rocío Nahle, secretaria de Energía, reconoció que debe reforzarse la seguridad informática de la petrolera y que no desembolsarán los casi cinco millones de dólares que les exigen ciberdelincuentes

POR NAYELI GONZÁLEZ

Los ciberdelincuentes que implantaron un ransomware en computadoras de Pemex se quedarán esperando los 4.9 millones de dólares que pidieron a cambio de no borrar archivos de la petrolera.

Rocío Nahle, secretaria de Energía, sostuvo que el gobierno no cederá a esta extorsión y que el departamento de informática de la empresa tomó acciones para contrarrestar el ataque.

“No se va a pagar. Pemex es una empresa seria, se está trabajando en ello”, indicó.

Aseguró que la operación de Petróleos Mexicanos no se vio comprometida porque la afectación se dio en el área administrativa, es decir, en la Torre Ejecutiva. Negó que esta situación pueda afectar a otras áreas del gobierno, específicamente a la Comisión Federal de Electricidad.

Aunque rechazó que el ataque haya sido por la “falta de contratación de software

4,900,000

DE DÓLARES

es la cantidad de dinero que equivale a los 565 bitcoins que ciberdelincuentes exigen a Pemex como rescate para no borrar archivos en 5% de los equipos de cómputo de la petrolera.

antivirus”, personal de Pemex que solicitó el anonimato afirma que desde diciembre no se pagan estos servicios.

Fuentes consultadas por **Excelsior** aseguran que en toda esta semana una parte importante de los empleados en la Torre de Pemex no se han presentado a trabajar debido a que sus equipos forman parte de los afectados.

En tanto, para el presidente Andrés Manuel López Obrador el ciberataque “no fue tan grave”, pero señaló que las investigaciones sigan su curso para deslindar responsabilidades.

— Con información de Isabel González

DINERO



Sí, parece que (el ataque) se dio. No fue tan grave y además no logran nada porque se está trabajando; si hay delitos, se persiguen.”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
PRESIDENTE DE MÉXICO



DENGUE MATÓ A EXMANDATARIO DE JALISCO

La muerte de Guillermo Cosío Vidaurri, quien gobernó entre 1989 y 1992, se debió a complicaciones por el dengue que contrajo y derivó en neumonía.

PRIMERA | PÁGINA 19

INTERINO DE GUERRERO PACTÓ CON EL NARCO

Rogelio Ortega, sustituto de Ángel Aguirre, dijo que durante su mandato acordó con criminales frenar la violencia.

PRIMERA | PÁGINA 16

EN EL PAN SE REBELAN CONTRA CNDH

Gobernadores del PAN advirtieron que no acatarán las recomendaciones del órgano que encabeza Rosario Piedra Ibarra.

PRIMERA | PÁGINA 9

UN EDITOR INOLVIDABLE

Como parte de un homenaje de la UNAM, autores publicados por Joaquín Díez-Canedo Mantea recordaron con cariño al poeta y traductor madrileño que llegó a México en 1940.

PRIMERA | PÁGINA 26

SE DESCONOCE DESTINO DE 95% DEL MONTO

Se fugan 23 mil mdp en partida secreta de la SEP

POR LAURA TORIBIO

Alrededor de 23 mil millones de pesos destinados a la educación están perdidos.

Entre 2014 y 2018, esos recursos se fueron a una bolsa discrecional de la SEP que carece de reglas de operación, mecanismos de rendición de cuentas o de evaluación que garanticen su uso en fines educativos.

El monto es similar a la mitad del presupuesto destinado a la educación básica, pero no se sabe en qué se gastó el 95 por ciento.

De acuerdo con la organización Mexicanos Primero, el Programa U080 “Apoyo a Centros y Organizaciones de Educación” tiene enormes diferencias entre el monto presupuestado y el ejercido cada ejercicio fiscal. De 2014 a 2018, lo ejercido se incrementó dos mil por ciento al año, en promedio.

El programa se creó para apoyar a que los estados solventen gastos de operación y prestación de servicios educativos.

Jennifer O’Donoghue, directora de la organización, dijo a **Excelsior** tener información de que estos recursos se usan, por ejemplo, cuando normalistas secuestran camiones y se les ofrecen acuerdos, como pagar fiestas de fin de año.

PRIMERA | PÁGINA 8



Hay mucha incertidumbre por la opacidad y posible corrupción. Es una cantidad muy importante, más del doble del presupuesto para Escuelas de Tiempo Completo, casi 11 mil millones de pesos.”

JENNIFER O’DONOGHUE
DIRECTORA GENERAL DE MEXICANOS PRIMERO

ARMAN FRENTE AMBIENTAL POR MÁS RECURSOS

La Semarnat, Conagua, Conafor, Profepa y autoridades de 30 estados pidieron al Ejecutivo dar más dinero a la conservación de la riqueza natural nacional.

PRIMERA | PÁGINA 4

POSPONEN DISCUSIÓN DE PRESUPUESTO

Debido a los bloqueos en la Cámara de Diputados, ayer los legisladores no dictaminaron el Presupuesto 2020, que deben aprobar mañana.

PRIMERA | PÁGINA 6

EXCELSIOR

Pascal Beltrán del Río 2
Francisco Garfias 4
Jorge Fernández Menéndez 10



VULNERAN AL TEC PARA COMETER ROBO ARMADO

Dos ladrones en moto aprovecharon la falta de controles en el Campus Santa Fe para entrar y robarle \$45 mil al encargado de una cafetería escolar, a quien seguían desde que salió de un banco. La víctima se resistió y fue baleada, lo que desató pánico entre la comunidad.

PRIMERA | PÁGINA 21

NARCOS AHORA COBRAN POR “DERECHO DE MAR”

Las extorsiones contra embarcaciones y compradores creció este año en 16 de 17 estados costeros, señalan pescadores.

PRIMERA | PÁGINA 17

DEFALCAN A HOSPITAL CON VALES DE DESPENSA

En el Hospital Juárez de México se desviaron recursos al entregar o simular entregas a empleados sin la prestación.

PRIMERA | PÁGINA 20